



La Guinea Española

REVISTA QUINCENAL

SE PUBLICA LOS DIAS 10 Y 25 DE CADA MES
CON APROBACIÓN ECLESIASTICA.

Redacción y Administración.
BANAPA (FERNANDO POO)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

para el

AFRICA OCCIDENTAL: 4 pesetas por semestre.
Pago Adelantado. Número atrasado: una peseta.

Se admiten **ANUNCIOS** á 0'25 ptas. la línea.
Item **Comunicados y Esquelas mortuorias**, á
precios convencionales. Es condición indispensable
que se nos remitan cuatro días antes, por lo menos

Dirijase toda la correspondencia al Director:

Rdo. Padre Marcos Ajuria en Basile (Fdo. Poo)

RECOMENDAMOS

las siguientes publicaciones con cuyo cambio nos honramos:

- La Independencia:** diario católico. Conde de Ofalia. Almería.
- L' Eco dell' Africa:** publicación mensual en italiano, tudesco, francés, polaco, boemio, portugués, eslavo y húngaro. Via dell' Olmata 16. Roma.
- El Fusil:** semanario radical. Calle de los Caños, núm. 4. 1° derecha. Madrid.
- Stella Matutina:** revista mensual ilustrada en italiano. U. D. Seminario. 120. Roma.
- Bolentin Salesiano:** revista mensual ilustrada. Via Cattolengo, núm. 32. Turin.

RELACION

de las Autoridades Superiores que han gobernado estos Territorios desde el principio de su anexión definitiva à España.

Nombres y circunstancias	Caracter	Toma de posesión	Fecha de entrega	Causa del cese.	
Mr. Jonh Beecroft, Comerciante, súbdito inglés, cònsul de Inglaterra y Gobernador de Fernando Poo en nombre de S. M. la Reina Dña. Isabel 2 ^a .	Propietario	27 Febrero	10 Junio	1854	Fallecimiento.
Mr. Charles Linslager, comerciante, súbdito holandés y Teniente Gobernador de Fernando Poo en nombre de S. M. la Reina Dña. Isabel 2 ^a .	Interino	10 Junio	27 Mayo	1858	Ocupación española
D. Carlos Chacón, Capitán de fragata.	Propietario	27 Mayo	1 ^o Spbre.	1859	Nueva organización
D. José de la Gándara, Brigadier del Ejército.	Propietario	1 ^o Spbre.	30 Junio	1862	Enfermedad
D. Pantaleón López Ayllón, Brigadier de Ejército.	Propietario	30 Junio	1 ^o Agosto	1865	Cumplido y enfermo
D. Francisco Osorio, Comandante de Ingenieros.	Interino	1 ^o Agosto	31 Agosto	1865	Regresó cumplido
D. Félix Recio, Comandante de Ingenieros.	Interino	31 Agosto	18 Spbre.	1865	Llegada del propietario
D. José Gómez de Barreda, Brigadier del Ejército.	Propietario	18 Spbre.	1 ^o Abril	1868	Enfermedad
D. Félix Recio, Comandante de Ingenieros.	Interino	1 ^o Abril	9 Agosto	1868	Llegada del propietario
D. Joaquín Sousa, Brigadier del Ejército.	Propietario	9 Agosto	18 Julio	1869	Nueva organización
D. Antonio Maymó, Capitán de navío.	Propietario	18 Julio	21 Agosto	1869	Fallecimiento
D. Clemente Ramos, Teniente de Inf. de Marina.	Interino	21 Agosto	11 Spbre	1869	Llegada de jefe más caracterizado
D. Manuel Vial, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	11 Spbre.	21 Enero	1870	Llegada del propietario
D. Zoilo Sánchez Ocaña, Capitán de navío.	Propietario	21 Enero	11 Junio	1870	Enfermedad.
D. Manuel Vial, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	11 Junio	16 Agosto	1870	Regresó mandando su buque
D. Felipe Canga-Argüelles, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	16 Agosto	14 Febrero	1871	Llegada del propietario
D. Federico Anrich, Capitán de navío.	Propietario	14 Febrero	18 Abril	1871	Enfermedad
D. Felipe Canga-Argüelles, Teniente de navío 1 ^a .	Interino	28 Abril	1 ^o Octubre	1871	Llegada de jefe más antiguo
D. Antonio Vivar, Capitán de fragata.	Interino	1 Octubre	23 Junio	1872	Regresó mandando su buque
D. Pedro Osa, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	23 Junio	5 Diciembre	1872	Llegada del propietario
D. Ignacio G. Tudela, Capitán de navío.	Propietario	5 Diciembre	22 Noviembre	1874	Cumplido próximamente
D. Jacobo Varela, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	22 Noviembr.	23 Enero	1875	Llegada del propietario
D. Diego Santisteban, Capitán de navío.	Propietario	23 Enero	13 Febrero	1877	Cumplido
D. Alejandro Arias Salgado, Capitán de navío.	Propietario	13 Febrero	1 Febrero	1879	Nueva organización
D. Luis de la Pila, Teniente de navío.	Interino	1 Febrero	21 Abril	1879	Regresó à la Península
D. Juan Aguilera, Alférez de navío.	Interino	21 Abril	20 Junio	1879	Llegada de jefe más caracterizado
D. José Montes de Oca, Teniente de navío de 1 ^a .	Interino	20 Junio	24 Julio	1879	Llegada del propietario
D. Enrique Santaló, Teniente de navío de 1 ^a .	Propietario	24 Julio	3 Sepbre.	1880	Enfermedad
D. José Montes de Oca, Capitán de fragata.	Propietario	3 Sepbre.	24 Enero	1883	Cumplido

ROMERO Y COMPAÑIA

Factoría Los Mangos

Importadores de artículos nacionales y extranjeros

Exportadores de cacao y demás frutos del país.

Santa Isabel Fernando Poo.

J. SILENIO, MONTEROS

CALLE GRAL. PAZ 867
TUCUMAN (Republica Argentina)

Desea recibir SELLOS de correo de Fernando Poo, Sierra Leona y otras Colonias del Africa Occidental.

En canje ofrece SELLOS de correo de Argentina y Sud América

VINOS

DE COSECHAS ESCOGIDAS

para la exportación

MARCA REGISTRADA

LA BARCELONESA

Tipos

Vino tinto superior 16°.

Vino tinto navarro superior 16°.

Vino clarete - oro superior 16°.

Vino Alella superior 1°

JUAN ESPARDUCER, Y Ca.
BARCELONA

Despacho

PLAZA MEDINACELI 7 PL.

Almacenes

CALLE CATALUÑA 23, 25, 27, 29, S. MARTIN

COMPRO toda clase de Pólizas de Fernando Poo, Guinea y Elobey desde 1896 hasta 1907, nuevas ó usadas.

También compro toda clase de sellos fiscales para colecciones.

Dirigir muestras con precios á

MIGUEL GALVEZ. Cruz, 1. Madrid.

SEÑORES FINQUEROS

¿Os faltan brazos para coger el cacao? ¿Porqué no comprarís la Desgranadora COLL que os ahorrará brazos y dinero? Compradla y no os arrepentiréis.

LA GUINEA ESPAÑOLA

SUMARIO. *Texto:* ¿Progresamos ó no?.—La Cuestión de Marruecos.—Paginas sueltas.—Hojeando la prensa.—La Isla de Annobón.—Revista de Africa.—Noticias de nuestra Colonia.—*Cubiertas:*—Relación de los Gobernadores.

¿PROGRESAMOS Ó NO?



Si de la Isla pasamos al Continente, veremos que no fué más afortunado en lo de progreso y civilización.

Dominación portuguesa

en el Continente.

No cabe dudar que los portugueses se establecieron en la parte continental sujeta á nuestra jurisdicción; pues dejaron huellas bien claras de su paso, que todavía existen; pero nada de cuanto dice adelanto, progreso, civilización, artes, oficios, agricultura, religión... Todo esto encontró por hacer nuestra querida Patria al tomar posesión de estas tierras.

El recuerdo más saliente de la dominación de Portugal en dichos territorios, lo constituye la trata de negros que realizaron.

Para llevar á cabo dicho tráfico negrero en el interior del Muni, en donde no se atrevieron á penetrar por temor á sus feroces habitantes, se valieron de tribus más pacíficas situadas en el litoral y en las islas, como los bengas, mbikos, etc., estableciendo el centro de sus operaciones en la isla Manji á la que pusieron ellos el nombre de Corisco, á causa de los relámpagos y exhalaciones atmosféricas que allí abundan.

Los nombres de Río Campo y Río San Benito, impuestos por los portugueses á los territorios que designan, recuerdos son también de ellos y denotan la dominación lusitana.

Asimismo, indican el paso de los portugueses, dos viejos cañones que aun hoy día se ven en una montañita situada entre el río Congüe y la isla Gande.

Ya que tocamos este punto de la dominación de diferentes territorios, consignemos también, por vía de curiosidad, siempre de importancia tratándose de tan desconocidos países, el origen de varios nombres con que se conocen algunas porciones del continente é islas contiguas, como quiera que acusan más ó menos algún rastro ó recuerdo de la dominación que estamos estudiando, sin fijarnos, por supuesto, en Fernando Poo, ni en Annobón, muy conocidos de todos.

Todavía corren mapas en que nuestro actual Muni se denomina «Río del Peligro». Debía de ser esto como un aviso á los navegantes á fin de que no se internaran en el río sino bien provistos de armas.

Más de una vez se encontrarían los portugueses con tribus belicosas que ante el temor de verse reducidos á la esclavitud, de-

fendiérorse con bravura; pues los mismos bengas y mbikos conseguían más esclavos con engaños y comprando presos de guerra que no cazándolos.

¿De dónde le vendrá, pues, el nombre de Muni? Existe en la costa, frente al islote Gande, un riachuelo que en tiempos pasados debió ser el camino por el que los portugueses subían á la fortaleza en la que tenían los cañones de que hemos hecho mención.

Como el riachuelo se llama Muni, es lo más probable que dió el nombre al río grande en el cual afluye; lo mismo que los naturales de aquellos bosques llaman «Kopini» á los alemanes, derivándolo de «Company».

Se nota que los isleños daban á las islas el nombre de aquello que más descollaba, fuera por la corpulencia, ó bien por la abundancia. Así los corisqueños llamaron y aun llaman «Manji» á su isla, de un árbol de caobilla que dominaba la isla, y cuyos restos aun subsisten junto á la Misión Católica.

La punta Uloba, á unas cinco millas al Norte de Cabo San Juan, debe su nombre á unos árboles así llamados que abundan en aquel territorio. De la misma manera, los islotes Elobey, se designaron así por unos árboles que en ellos abundan, que los bengas apellidaban «eloba», y «elobe» los mbikos. No faltan hoy día ejemplares del «elobe».

M. A. G., C. M. F.



EL JUBILEO EPISCOPAL DE S. S. PIO A.

—El llamamiento que hicimos en el número anterior para que se solemnizara tan fausto acontecimiento ha encontrado eco en este Vicariato. Sin ir más lejos, en esta Misión de Banapá se cantó solemne misa de acción de gracias, y en ella hicieron su primera comunión veinte niños. Sin duda escucharía el Señor con agrado la plegaria de aquellas inocentes criaturas á favor de su Vicario en la tierra. Después de la misa se cantó el Tédèum de Iglesias, acompañando el canto varios instrumentos de la banda.

La Cuestión de Marruecos

La heroica y patriótica acción del ejército español en Marruecos está llenando hoy las columnas de los periódicos nacionales y extranjeros, atribuyéndose por muy distintos conceptos importancia suma para los intereses de nuestra Patria. «La Veu de Catalunya» en su número del 25 de Septiembre pretende recorrer el velo que oculta á muchos las causas y los resultados que para nosotros pueda tener la guerra. Dejando á su autor toda la responsabilidad queremos dar á conocer á nuestros lectores íntegro el artículo mencionado, aunque por esta causa hayamos de retirar otros originales.

Habla «La Veu»

Tantas veces en conversaciones particulares he observado lo muchísimo que el público desconoce los términos exactos en que hoy está planteada la cuestión africana, que he creído conveniente hacer aquí un estudio, aunque sea repitiendo lo que ya muchas veces he dicho en otras publicaciones. Pues me parece que cuanto se haga para que nuestro país llegue á conocer la verdad será poco, dada la importancia que los hechos tienen para la vida de España.

Pocos serán los que no hayan oído decir, ó no hayan leído que la guerra que actualmente está llevándose á cabo en Melilla y en general en el Rif es una guerra trascendental para España, y que en su resultado nos jugamos la independencia nacional, etc.

Reparaz diariamente lo indica en el «Brusi», y en las medias palabras de Maura, siempre que de esto habla, se lee lo mismo. Y yo creo que esto á muchos les parece una excusa y palabras vacías dichas para justificar otros intentos, y acaso para favorecer intereses privados.

Los periódicos del «trust», con su tradicional ignorancia, suponen y dan á entender esto último, y llegan á creer que ciertos diputados solidarios tenemos las Américas en el Rif; y digo esto porque á mí personalmente aludía «El Liberal» en un artículo, suponiendo que yo podía tener algo que ver en los asuntos de Africa.

No, Srs. de «El Liberal», no. Nada tengo en el Africa, nada absolutamente, y si alguna vez me he ocupado de tales problemas, ha sido porque lo creía un deber de patriota, que es cosa que por lo visto Vds. ignoran en que consiste.

Y voy á demostrarlo explicando á los arriba indicados y á cuantos lo desconozcan cuales son y en que consisten los peligros para España en lo que afecta al Africa.

Fijese el lector en el mapa (1) que acompaña estas líneas. Es el del repartimiento del Africa según los últimos tratados internacionales: está sacado de la obra de M. Hanotaux ex-ministro de negocios ex-

tranjeros en Francia titulada «Fashoda» y lleva el subtítulo «Le partage de l' Afrique». Por otra parte debo decir que quien lo desee lo encontrará publicado en la última edición del «Atlas» de Stiler, que como todos saben es el que sigue hoy las variaciones continuas de la geografía política.

Pues bien; en este mapa veréis que Francia tiene reconocido diplomáticamente su dominio sobre todo el territorio marcado y rodeado por una gruesa línea.

Este territorio comprende, Argelia, Túnez, Sahara, Sudán ó Nigeria, Senegal, Caucha, Dahomey, Nigeria, Ubangui y Congo Francés. Este territorio comparado con la extensión territorial de España, por ejemplo, puede verse que es inmenso, que es casi tan grande como todo Europa, y que ocupa aproximadamente la tercera parte de todo el continente africano.

Consiguió Francia este reconocimiento de resultados de la conferencia y tratados que siguieron al asunto de «Fashoda».

Creyóse entonces que Francia había sufrido una gran derrota y en el fondo consiguió una definitiva victoria; porque, si bien en el punto concreto de Fashoda hubo de acatar la voluntad de Inglaterra, consiguió en cambio que esta le reconociese todo lo demás y así consolidó definitivamente su situación en el continente africano.

Hasta entonces el dominio de estos territorios era puramente nominal.

Unos comisionados compuestos de un oficial y algunas escoltas indígenas recorrían el territorio africano como si fuesen exploradores, hacían tratados con los naturales del país y llegaban hasta donde podían, pero siempre avanzando: era lo que los franceses llaman la «politique de coup d'epingle».

Así paulatinamente fueron consiguiendo, primeramente de Italia, después de Bélgica, más tarde de Alemania y finalmente de Inglaterra el reconocimiento de una «esclusiva» esfera de acción sobre este territorio.

Eso era en el año 1898.

Desde entonces Francia no ha hecho otra cosa que preocuparse de la dominación efectiva de este territorio.

Primero la guerra de Dahomey, después la conquista de Ubangui y la instalación de la factoría «I Chad»; después la pacificación del Sahara y finalmente coronó esta etapa el general Doobs, con la conquista de «Tamuctú», la ciudad misteriosa que es el centro de este imperio y desde donde con una poderosísima organización militar de tropas coloniales é indígenas domina Francia, desde hace seis años, de una manera efectiva, todo este territorio.

Y nosotros, sin enterarnos.....

Francia, pues, al final del año 1902 se encuentra ya dominando todo el Africa del norte occidental, menos el «relativamente pequeño» territorio de Marruecos, y entonces creyó llegada la ocasión de redondear su colonia con la dominación de este último rincón que le falta para dominar.

Pero entonces se le planteó una nueva cuestión con Inglaterra: la del estrecho de Gibraltar.

(1) No pudiendo reproducir el mapa del repartimiento del Africa á que alude el articulista, remitimos al lector á cualquiera de los mapas modernos de Africa que suelen demarcar ya esta inmensa colonia francesa. (N. de la R.)

No quería Inglaterra consentir que ninguna potencia de primer orden se le acercase á Gibraltar, y con eso cerraba el paso á Francia: buscaron la ocasión y al fin la encontraron.

La solución fué que Francia tuviese libertad de acción en el interior; pero que la costa había de pasar en poder de un país neutral que no pudiese molestar ni preocupar á ninguna de las dos potencias, y se pensó en España, pues ya era vecina de Gibraltar y por lo mismo á Inglaterra poco le importaba tenerla también al otro lado; por otra parte para Francia que de todos modos había de tener á España interpuesta en su camino lo mismo le era tenerla en uno solo ó en los dos lados del Estrecho.

Se avinieron; y entonces fué cuando llamaron á España, encomendándole la misión de dominar la costa del Rif al otro lado del Estrecho.

Nosotros hicimos el desentendido por mucho tiempo, comprendiendo que lo que se nos daba era más una carga que no un favor; pero al fin, la presión fué tanta que Montero Ríos firmó en Bayona el tratado que después se confirmó con el viaje de M. Loubet á Madrid, con el del Rey á Paris y Londres y con la visita de Eduardo VII en Cartagena con la escuadra inglesa.

Así nació «l'entente cordiale.»

Creyó el Káiser que debía hacer constar que sin él no podían pactarse ciertas cosas, é hizo su viaje por Tánger é intrigó en Marruecos.

Pero Inglaterra significó que no estaba dispuesta á consentir que una potencia de primer orden se instalase al norte de Africa, y entonces, gracias á ciertas ventajas para los territorios alemanes de Togo y Kamerun, los cuales como puede verse en el mapa anterior, están sitiados por la colonia francesa, Alemania cedió, con tal que su dignidad nacional quedase á salvo. Y de allí nació la Conferencia de Algeciras y la caída de Delcassé en Francia.

Así todos quedaron de acuerdo y Francia inició su acción en Uxda y Casablanca, y ha intervenido en la administración del Imperio marroquí; demostrándose con la captura del Roghi, verificada por ejército de soldados de Marruecos capitaneados por «oficiales argelinos». Y vino el conflicto de las minas de Beni lui-fur, que pertenecen á una sociedad francesa.

Los desórdenes que impidieron trabajar en las minas dieron motivo á Francia para que indicase el dilema de que, si España no ponía orden en el Rif, ella misma se encargaría; y entonces Inglaterra nos indicó «amistosamente» que había llegado la hora de cumplir los compromisos, y nosotros hemos ido á Melilla de mala gana, habiendo hecho el gobierno todo lo posible para retardar el momento y ver si podíamos escaparnos. Pero al fin lo ha hecho, convencido de que no podía eludir los compromisos contraídos, sino que el no hacerlo era un grande peligro.

Efectivamente: si Francia dominase en Marruecos sin oposición y convirtiese este país en una segunda Argelia, teniendo detrás la inmensa colonia que indica el mapa, quedaría nuestra Patria enclavada entre la metrópoli francesa y su gran colonia.

España sería el camino natural de unión y comu-

nicación entre Francia y sus dominios.

No creo necesario esforzarme para hacer comprender lo peligrosísimo de esta situación.

Fijaos en lo pequeña que es España al lado del inmenso imperio francés.

Comprenderéis que Francia no ha de permitir nunca que España pueda ser para ella un peligro interponiéndose en el camino de sus dominios, y que, si esto llegase, fatalmente España caería bajo un verdadero protectorado francés.

He aquí el verdadero valor de las palabras de Maurra cuando en el Congreso nos decía:—«está España en el dilema de optar entre ser aliada ó protegida.»— Y nos daba á escoger cuando lo de la escuadra...

Y ahora creo que comprenderéis el interés de Francia y especialmente del grupo colonial francés formado por los periódicos «Le Matin», «Le Journal», «La Presse», «La Dépêche» y algunos más que con el célebre M. Etienne se dedican á poner tropiezos en el camino de España.

Comprenderéis el interés de Francia en el ferrocarril transpirenaico.

Supongo que se irá esclareciendo para el observador el motivo porque hacemos nosotros una escuadra complementaria de los intereses de Inglaterra en el Mediterráneo; el por qué de favorecer Alemania todo lo posible la acción de España en Marruecos, si es efectiva, porque ella quiere á toda costa que no sea Francia quien se lo coma; y finalmente veréis claro el por qué hoy no encuentra España las trabas de otras veces en su acción en Marruecos, sino que por el contrario, cuenta con la acquiescencia de todo Europa, incluso Francia que, aunque mal que le pese, ha de callar por la imposición de Alemania é Inglaterra.

Pero eso mismo os demostrará que Francia debe aprovechar todas nuestras equivocaciones para demostrar á Europa que «ella sola» es la única que puede cumplir, que España no podrá hacerlo.... y finalmente, nada tendría de extraño que la acción é influencia de ciertas asociaciones francesas en los sucesos interiores estuvieran, de lejos ó de cerca, relacionados con la política colonial francesa.

Meditad todo esto, y comprenderéis muchas cosas.

¿Lo ven los señores de «El Liberal» cómo no todo son negocios y que aun podemos darles lecciones de patriotismo y de geografía?

Juan Carrisa Massó.

(De «La Veu de Catalunya»)

PAGINAS SUELTAS

X. Terapéutica singular.

Lo es, en hecho de verdad, la usada por los indígenas de estas tierras guineenses.

Cae enfermo un individuo, y, partiendo del principio de que ninguna enfermedad proviene de causas naturales, es necesario hacer «medicina», lo cual equivale á superchería; para ver la causa de tal desgracia. La familia del enfermo se dirige á la

vivienda del médico fetichero, y, enterado éste de lo que le ocurre al pobrecito enfermo, comienza á dar órdenes para proceder á investigar las causas del mal que le aflige, y para ahuyentar la enfermedad.

De ordinario paga la fiesta, ya un gallo, ya una cabra ó una oveja.

Una vez degollado el animal, es ofrecido al idolo, y, á continuaci3n, nuestro doctor se encamina á la habitaci3n del paciente, llevando en un vaso la sangre del animal sacrificado.

En presencia ya del pobrecito enfermo, el fetichero comienza á hacer sus invocaciones á los difuntos, parientes del doliente, le rocía con la sangre que llevaba, y este es el momento en que debe descubrirse la causa de la enfermedad que padece. Si esta ha sido cantraída por alguna fechoría del paciente, desaparecerá al momento, quedando sano el enfermo; pero, si continúa en el mismo, la enfermedad es debida á un maleficio de un enemigo, el cual ha de ser descubierto con nuevas adivinaciones.

Claro está que siempre recae la suerte ó en un adversario del enfermo ó del doctor, lo cual da lugar á una infinidad de cuestiones y venganzas difíciles de arreglar.

N. González. C. M. F.

Hojeando la Prensa

Presentada por el Sr. Maura la dimisi3n de todo el Gobierno, quedó así constituído el nuevo Misnisterio.

Presidencia y Gobernaci3n, Moret; Estado, Pérez Caballero; Hacienda, Alvarado; Gracia y Justicia, Martínez del Campo; Guerra, general Luque; Marina, general Concas; Instrucci3n Pública, Barroso; Fomento, Gasset. Para Subsecretario de la Gobernaci3n fué nombrado el Sr. Alba y para el de Guerra el general Orozco que regresó enfermo del campo de operaciones.

El que más nos interesa á los que en la Colonia vivimos es el Sr. Pérez Caballero, que tantas muestras tiene dadas de amor y cariño á estos territorios.

—Para celebrar la caída del Ministerio se han celebrado manifestaciones especialmente en Madrid en la que los manifestantes eran 4.000 según «El Universo» y 9.000 según «La Epoca». «La Gaceta del Norte» publica la siguiente nota pintoresca, sobre dicha manifestaci3n revolucionaria.

El Liberal: «Fué la manifestaci3n de ayer más espléndida, más numerosa, más importante que la del 18 de Marzo.»

El Imparcial: «Tal vez, efecto de haber sido ayer día de elecciones y de alguna otra causa más secundaria, la manifestaci3n fué algo menor que la de Marzo.»

¿Quién tendrá raz3n? ¿Quién engañará á sus infelices lectores? ¿El que dice que fué «más espléndida» «más numerosa» ó el que sostiene que fué «menor?»

Otros datos interesantes para formar juicio exacto:

El Mundo: «Venimos ahora mismo de la manifestaci3n. Ha habido poca gente en ella, es indudable... Desde luego, «los más optimistas» no podrán rectificarlo. Más de 10.000 almas no ha habido en el paso.»

¡No va nada de 10.000 á 150.000!»

Casi nada, exclama otro diario, 140.000 que «España Nueva» debió incluir en las filas de manifestaci3n ferrerista, viendo en sueños á los millares de apaches, judíos, masones ex presidiarios y presidiables que en Francia gritaron como energúmenos ¡muera España!

Cada oveja con su pareja!

—Sobre los planes del nuevo Gobierno no haremos sino traer aquí la nota que se facilitó á los periodistas después del Consejo de Ministros celebrado el día 3 del corriente.

«El Consejo de ministros, en su reuni3n de esta tarde, examinó las diversas cuestiones pendientes, en cuanto se relacionan con la situaci3n política creada por la actitud del partido conservador, tratando en especial las que se refieren á las próximas elecciones municipales, á la necesidad que el ministro de Hacienda expuso de allegar recursos para las atenciones públicas y al funcionamiento de algunos de los organismos esenciales de la naci3n, como el Consejo de Estado.

Inmediatamente después, los ministros de la Guerra y Estado dieron lectura á las diferentes comunicaciones cruzadas con el general en jefe del ejército de Melilla y con la Embajada marroquí, no sólo con motivo de las operaciones militares, sino de las gestiones oficiosas que realizan los emisarios del sultán

El Consejo acordó atender á todos estos asuntos dentro del espíritu de necesaria continuidad que anima á su política en lo que afecta al problema internacional.

Terminada esta parte del Consejo, el presidente, como ministro de la Gobernaci3n, dió lectura á sus compañeros de las bases de un decreto restableciendo en su integridad la ley municipal de 1877 y aplicando, dentro del texto de sus artículos, las disposiciones más importantes comprendidas en los proyectos de descentralizaci3n administrativa sucesivamente sometidos al Parlamento, sobre todo en lo que se refiere á las facultades propias de los Ayuntamientos, al carácter ejecutivo de los acuerdos y á la municipalizaci3n de sus servicios.

El Consejo aprobó unánimemente las dichas bases, que pueden considerarse como programa del gobierno liberal ante el país con motivo de las próximas elecciones municipales.

Inmediatamente después el Consejo, por iniciativa de los ministros de Estado y Hacienda, se ocupó de nuestras relaciones comerciales con el extranjero, teniendo en cuenta las resoluciones que parecen próximas á tomarse en el Parlamento de Cuba, las que se discuten en la Cámara francesa, las aplicaciones del último arancel de los Estados Unidos y las probables consecuencias que estos hechos provocarán en las demás naciones.

El objeto de la discusión se cifró principalmente en la defensa de los intereses nacionales de nuestro país, en el amparo de su industria y en la conservación y posible desarrollo de los mercados para nuestros productos, sobre cada uno de cuyos puntos quedaron encargados los ministros de Estado. Hacienda y Fomento de proceder con toda actividad, acudiendo en caso necesario al Consejo para las resoluciones que pudieran necesitar la aprobación de éste.

Después de lo dicho, y de la preparación de algunos asuntos de que se dará mañana cuenta á S. M. el Rey, se dió por terminado el Consejo.

—El 4 del corriente tomaron posesión de la Capitanía General de Cataluña y Gobierno Civil de Barcelona, respectivamente, los Sres. Weyler y Suárez Inclán.

—El 27 del pasado hizo su triunfal entrada en Barcelona el nuevo Obispo de aquella diócesis, Exmo. Sr. Dr. Juan J. Laguarda y Fenollera.

—«El Correo Español» del día 2 publicó un artículo que produjo muy honda impresión no sólo en los elementos políticos sino también en los indiferentes. Dice el artículo que desde que subió al poder el nuevo Gobierno, está estudiando y preparando un decreto especial que arrebate á las Islas Canarias la condición de provincia española, quedando convertida en Colonia, pues esta condición exige el Sr. Ruñón para resignarse á tomar su mando. Tal impresión produjo el artículo que los mismos ministeriales se apresuraron á recorrer los círculos políticos tratando de desmentir la noticia para quitarle efecto.

—El día 7 se esperaba en Madrid al Rey de Portugal.

—De la guerra no hay grandes nuevas que comunicar; pues el ejército se mantiene en actitud meramente defensiva. Llegaron á Melilla los comisionados de Muley Haffid para gestionar la sumisión de las cábilas hostiles á España; pero muy poca confianza inspiran si se tiene en cuenta la doblez rifeña y la cachaza de la diplomacia marroquí.

—A pesar de las amenazas de los socialistas, se ha celebrado sin incidente alguno la entrevista del zar de Rusia Nicolás II con el rey de Italia Manuel III.

—El Exmo. Sr. Peláez, infatigable Apóstol de la Buena Prensa, colocó á los pies de la Virgen del Pilar la pluma de oro que le ofrecieron los periodistas católicos.

—Buena prueba del desarrollo que va adquiriendo en Inglaterra el catolicismo, es el hecho de ser católico el nuevo lord Corregidor ó alcalde de Londres; habiendo llamado la atención la sagacidad con que ha sabido salir airoso del difícil interrogatorio ó protestación de fe á que, según el ceremonial, hubo de someterse, tan en pugna con los principios católicos.

«¿Designaréis un capellán protestante?»—se le preguntó.—«Sí—contestó; lo designaré para las ceremonias oficiales; pero nombraré además un capellán privado».—«¿Prometéis que en las ceremonias no pase el Papa antes que el Rey?»—«En todas las circunstancias oficiales, sí; pero en la vida privada haré lo que bien me parezca». Finalmente quisieron ponerle en un aprieto, preguntándole: «¿Prometéis asistir á las ceremonias de S. Pablo y á las demás iglesias según las antiguas costumbres?» Pero él, sin inmutarse, respondió: «Solamente cuando mi Sobera-

no asista; en los demás casos rogaré á uno de mis tenientes que me sustituya».

Bien puede decir que está de enhorabuena el pueblo de Londres, y por ello nosotros le felicitamos. Fué elegido por aclamación.

—Con motivo de la fiesta onomástica del Secretario de Su Santidad, Merry del Val, el Santo Padre le ha enviado un valioso regalo y una carta de su puño y letra, en la cual le dirige calurosos elogios.

La música de la guardia pontificia ha dado un concierto con tal motivo, habiendo recibido infinidad de telegramas de felicitación firmados por diplomáticos y personajes italianos y extranjeros.

Aunque la obra de las Hermanas de la Caridad en España es inmensa, vamos á dar una estadística aproximada de las obras de este benemérito Instituto.

Sirven 200 hospitales, 20 manicomios, 40 casas de expósitos y 248 asilos de ancianos y niños.

En sus escuelas de párvulos reciben educación 56.000 niños; en sus escuelas elementales gratuitas 15.591, y en las nocturnas 880. Sirven, además, cárceles y hospitales militares.

El número de Hijas de San Vicente que se dedican á estas obras de caridad asciende á 6.542.

Esto hacen las religiosas que adoran á Cristo y militan en su Iglesia.

REFORMAS.—La importante revista «Boletín de las Cámaras de Comercio», dirigida y redactada por africanistas tan insignes como Beltrán y Rózpide, reproduce algunas ideas publicadas por nuestra humilde publicación, y añade luego:

«Parece que esta situación empieza ya á preocupar á nuestros gobernantes, y que en la sección colonial del ministerio de Estado se estudia la conveniencia y oportunidad de enviar expediciones al interior, con los elementos necesarios para preparar la acertada explotación del país y para hacer valer algo más entre los indígenas el nombre y el prestigio de España.»

M. A. G., C. F. M.

NOTAS METEOROLOGICAS (Banapá)

TERMOMETRO		BAROMETRO		NO PLUV.		HIGROMETRO		OBSERVACIONES	
Día	max. min.	6m.	1 tide.	24h	max. min.				
11	29 21	75.8	75.9		83	68	nublado		
12	33 22	75.8	76		84	59	sereno		tornado
13	33 21	75.8	75.9	17 mm.	81	61	sereno		
14	28 22	75.8	75.9		81	68	nublado		
15	33 19	75.8	75.8		84	48	sereno		
16	25 22	75.8	75.7		81	75	nublado		lluvia
17	32 21	75.8	75.7	4	85	53	sereno		
18	30 21	75.9	75.8		83	58	variable		
19	33 20	75.7	75.8		85	50	sereno		
20	27 21	75.7	75.7		84	71	nublado		
21	29 22	75.6	75.7		83	62	variable		lluvia
22	30 22	75.7	75.7	10	84	61	variable		
23	29 22	75.7	75.7	7	81	62	nublado		lluvia
24	34 22	75.7	75.7		83	44	sereno		
25	27 22	75.5	75.6		83	54	variable		torr. seco

La Isla de Annobón

(Véanse los números anteriores.)

PASSO QUARTO

Quenando Cyreneo tomon a Cruz ao Senhor, para ò
ajudar a levalla.

Vendo aqui já os Judeos,
Que Christo desfalecia
Com aquella Cruz pezada,
Com a qual já nao podia:
com a Cyreneo,
ajude a levar:

grande desejo he o seu
o ver nella penar.

Gloria seja a Vos, Senhor,
Por quanto tendes soffrindo,
Por livrar o peccador
Do Inferno merecido. Amen.

PASSO QUINTO

Quenando a Senhor fallo às filhas de Jerusalem que
hiao chorando.

Aqui neste lugar,
Vao os mulheres chrando,
Diz-le o Senhor virando,
Por mim nao queirais chorar.
de Jerusalem,
messmas chorai,

con dôr suspiros dêr
Por vossos filhos tambem.

Porque saõ tantos os males,
Que sobre vós haõ de vir;
Que direis, montes, e valles,
Sobre nos vinde cahir.

Que pois no madeiro verde,
Taes golpes se estao dando.
Do secco fecai julgando,
O que será feito nelle.

Gloria seja ao Padre,
Gloria ao Filho igualmente.
Gloria ao Espiritu Santo.
Que de ambos he procedente.
Amén.

PASSO SEXTO.

Quando o Senhor dexou impressa sua Veronica
sagrada em a toala, con que aquella devota mulher
lhe alimpou seu rosto.

Aquí nosso Redemptor
Chega já ensangrentado
o rostro Sagrado
o vendo faz horror.

Conmovida a mulher pia
Quando o vê ossim passar,
Se deo hum pasmo mui limpo,
Para nelle se alimpar.

Em se alimpando deixou
No panno sua figura,
A qual até hoje dura,
Impresa como ficou.
Gloria seja etc.

PASSO SETIMO.

Quando o Senhor o monte foi Crucifica.

Neste monte onde
Fspirou o Salvador
Morrendo por nosso amor
O que umi mal lhe paga.

Este lugar consagrado
Foi com o Sangre de Jesus,
em huma Cruz,
mado,
aõ deseioso
ndo salvar,
sgate quiz dar,

Sangre Precioso.
Durado em o lenho,
e sede padecia:
grande agonia
grande sede tenho.

Sigamos la historia hace un rato interrumpida:
Parece que entre los años 1840 á 1850 vinieron
á esta Isla dos sacerdotes pretos ò morenos, el uno
medio mulato y el otro moreno, natural de Santo
Tomé que estuvieron durante algún tiempo entre
estos indígenas.

Despuès de los mediados del pasado siglo ó sea
en el 1861 hasta el 1869 hicieron algunas visitas
varios Padres de la Compañía de Jesús que residían
en Santa Isabel con algunos buques de guerra que
pasaban recorriendo nuestras Colonias Africanas
permaneciendo unos cuantos días en esta Isla durante
los cuales los referidos Padres empleaban el tiempo
en bautizar y administrar sacramentos.

Bautizaron á muchos que se acuerdan en gran
manera de dichos Padres especialmente del P. García.

El primero de dichos Padres que visitó esta Isla
fué el P. Sanmartí, el cual empezó á bautizar el día
tres de Mayo de 1861 y concluyó el seis del mismo mes
y año. Bautizó á 131 que por lo general era npárvulos.

El cinco de Mayo bendijo un matrimonio.

Le siguió el P. Francisco Javier García el cual
bautizó en los días 10 y 11 de Septiembre de 1863 á
101 párvulos.

Al año siguiente vino á visitarla el Rmo. P. José
Irisarri, Prefecto Apostólico, el cual bautizó el 17
de Septiembre de dicho año á 48 párvulos y bendijo
á dos matrimonios.

En 1866 visitó la isla el P. Manuel Piñán que
bautizó el 14 de Julio á 36 párvulos y bendijo
cinco matrimonios.

El último P. que la visitó fué Fernando Torres el
27 de Febrero de 1869 y bautizó á 14 párvulos; y el
dos de Marzo suplió las ceremonias del bautismo á
33 párvulos que habian sido bautizados imprudente-
mente, como él mismo lo dice en la primera
partida, por el que hacia de sacristán, en la Iglesia
parroquial del pueblo de Annobón á la que llaman
estas gentes «Guesa Gany». (Continuará)

Revista de Africa

AFRICA FRANCESA.—El cònsul inglés en
Dakar dice que el caucho exportado de las colonias
francesas de esta costa occidental llegó en 1907 á
3.713 toneladas valoradas en 30.000.000 de francos.

Durante estos dos últimos años la industria del
caucho ha sufrido de forma que los precios han
descendido de 12'50 á 4'50 francos por kilo, causando
profundo desaliento entre los indígenas especialmente
de la Costa de Marfil y la Guinea francesa, puntos
donde más y mejor caucho se cosecha. Actualmente
se paga á 3 francos el kilo cuando antes se pagó á 7.
Los puertos principales por donde se exporta el
caucho son: Assinie, Bassam, Lahón, Sasandra, Co-
nakry y Dakar.

A propósito de la industria del caucho recordaremos
que solo el 5 por 100 de la producción mundial,

se debe al cultivo del hombre. El 60 por 100 procede del Brasil y el 20 por 100 del Africa occidental. Este último que puede considerarse como silvestre es de inferior calidad debido principalmente á los rudimentarios medios empleados por los indígenas. Sabidos son los muchísimos usos á que se destina el caucho y aun se trata de emplearlo para pavimentos, aceras, etc., toda vez que es pequeño su desgaste y evita el ruido. Durante el año 1907, Togo (colonia alemana) y la Guinea portuguesa exportaron 164 y 224 toneladas respectivamente.

—El total de habitantes del Africa occidental francesa se calcula en unos 10.000.000. Francia trata de reclutar de entre ellos 150.000 africanos para sus ejércitos.

—Durante el mes de Junio una expedición militar tuvo que partir al interior de la Costa de Marfil para castigar ciertos desmanes, pero la columna halló fuerte resistencia sufriendo no pequeño descalabro entre oficiales y soldados muertos y heridos.

—En Costa de Oro se trata de construir caminos para locomóviles en los puntos por donde no circulan ferrocarriles facilitando la traída de los productos del interior.

El gran desarrollo que ha adquirido el cultivo del cacao merced al cual abunda tanto dicha almendra, está amenazado con el desarrollo de una epidemia que se ceba en los cacaoteros. El gobierno de Costa de Oro publicó sobre este asunto una circular describiendo el insecto que ataca á la planta, forma de destruirlo é impedir su propagación y manera de preservar las plantas.

Recomiendo, pues, á los finqueros, plantar los cacaos á 4 ó 5 metros unos de otros, mantener las fincas limpias de hierbas y troncos podridos, los cuales, al igual que las cáscaras de las piñas ya vaciadas, deberán ser enterrados, la demasiada sombra, cortar las plantas muy atacadas, á unos 20 ó 30 centímetros del suelo, embreando el corte y aun tapándolo para librarlo del sol y dejando tan sólo los dos retoños más vigorosos. Encarece, también, el rociar los árboles de mañanita con una solución de kerosina, la cual se prepara del modo siguiente: tritúrese medio kilo de jabón y póngase á hervir en los galones de kerosina: una vez disuelto el jabón, se saca todo del fuego y añádense otros dos galones más de kerosina revolviéndolo todo hasta formar un líquido uniforme.

Para usar esta composición, se toman, por cada parte de solución, nueve de agua. Aconseja finalmente rodear el tronco con un trapo empapado en grasa ó en la solución antedicha, para evitar que circulen los insectos por el cacaotero.

SUSCRIPCION

iniciada por «Un suscriptor» para socorrer á los Misioneros del Corazón de María, que quedaron sin casa é iglesia en los pasados disturbios de Barcelona. Ptas.

Suma anterior	503'25
Un habitante de Moka	5
Guardia Colonial	160,50
Un suscriptor	2
Pascual Botako	5
D. Luis Santiago	5
Suma total	680'75

NOTICIAS DE NUESTRA COLONIA

DESDE BASILÉ. — Prometimos describir el precioso estandarte que últimamente recibieron estas religiosas y vamos á cumplir la promesa con breves palabras. Lo que más cautiva en él la atención es la pintura ejecutada con mano maestra por una Hermana Concepcionista residente en San Gervasio (Barcelona) quien expresamente hizo este trabajo para sus Hermanas de Basilé por indicación de la Rma. Madre General.

Sobre raso blanco aparece graciosa, la imagen de la Purísima Concepción rodeada de vaporosas nubes y circundada de brillante aureola de diminutas lentejuelas que realzan sobremanera su incomparable hermosura. A derecha é izquierda se ven dos vistosos tulipanes contorneados en sedas de los mismos matices y tan primorosamente ejecutados que parecen naturales é instintivamente se va la mano á tocarlos.

Está cobijada la Virgen por una guirnalda de rosas y flores lila con la misma habilidad pintadas, y á sus plantas hay un caprichoso dibujo contorneado de hilillo de oro, de efecto encantador.

En el reverso figura el escudo de la Inmaculada contorneado de hilillo de oro y entrelazado de purpúras rosas, y por remate, gruesos cordones de de pasamanería muy bien proporcionados que terminan con cuatro borlas de oro primorosamente labradas.

Esto es, en breves palabras, el estandarte que ondeará majestuoso en estas apacibles alturas basileñas en las próximas fiestas de la Inmaculada que prometen salir de lo ordinario con la segura cooperación de los nobles habitantes del poblado.

Por cierto que esta obra de arte por la que felicitamos á las religiosas, estuvo á punto de ser presa de las llamas, pues fué sacada de la Casa de la calle de Valencia pocos días antes del sacrilego incendio que redujo á cenizas casa é iglesia ¡loado sea Dios!

AGRADECIMIENTO—quedamos altamente reconocido á muchos estimados colegas de la Península, entre ellos muy importantes diarios de circulación, por la honra que nos hacen acogiendo en sus columnas nuestros modestos trabajos. Sólo así se conseguirá que no continúen tan desconocidos estos pedazos de España, con gravísima mengua para nuestra inolvidable Patria.

NOTICIAS RELIGIOSAS. (Santa Isabel.)

—Conforme anunciamos en el número anterior, la fiesta de Santa Isabel se celebró con Misa solemne y Panegirico de la Santa, habiendo precedido un triduo preparatorio. Por la noche la Banda del Colegio de Banapá, situada en el centro de la plaza de España, alegró con sus acordes los habitantes de esta Ciudad, que al parecer quedaron muy satisfechos.

El 30 del corriente comenzará en este Templo la solemne Novena de obsequios á la Inmaculada Concepción de María. Tendrá lugar todos los días laborables á las 6 y cuarto y los festivos á las 4 y media después del Santo Rosario.

El día 8 de Diciembre festividad de la Patrona Principal de España, se solemnizará con Comunion General á las 6 de la mañana y á las 8 y media con Misa solemne y Panegírico del Misterio: por la tarde después del ejercicio de la Novena saldrá, Dios mediante, la Procesion que recorrerá las calles de costumbre.

EL SANTO DE NUESTRO PRELADO.

—Nos escribían desde Concepcion: A causa de los fuertes tornados ocurridos el 31 del pasado y 1 del corriente, el Ilmo. Padre Vicario desistió de subir á las alturas de Moka, en donde proyectaba pasar su fiesta onomástica. En día tan memorable, recibió S. Ilma. los cordiales saludos de todo este poblado y los más afectuosos de la Comunidad y se dispuso á marchar á la primera oportunidad á la Capital, en donde asuntos urgentes reclamaban su presencia. Por la noche se presentó la lancha «Ena», que á la mañana siguiente le llevó á Santa Isabel.

MOVIMIENTO DE BARCOS (Sta. Isabel)

Noviembre.—Día 1 Sale «Ena» para S. Carlos. 2. Vuelve la «Ena» de S. Carlos y zarpa el «Corisco» para S. Carlos y Príncipe. 3. Va la «Ena» á Concepcion. 4. Vuelve la «Ena» de Concepcion. 5. Sale el «Annobón» para S. Carlos. 6. Regresa el «Annobón» de S. Carlos. 7. Vuelve la «Ena» de S. Carlos. Llega el «Corisco» de Príncipe. Fondea el «Alexadra» y sale el mismo día 8. Sale la «Ena» para Concepcion. 9. Regresa la «Ena» de Concepcion. 11. Zarpa el «Corisco» para Bata, Benito y Elobey. 12 Va la «Ena» á S. Carlos. 13 Regresa de S. Carlos. 16 Arriba el «Annobón» de Elobey y sale la «Ena» para Concepcion. Va el «Corisco» á Calabar. 18 Regresa el «Corisco» de Calabar.

DESDE CONCEPCION El día 26 del pasado Octubre celebróse en la iglesia de la Misión una misa en sufragio del alma del Sr. D. Francisco Quintero, padre político de nuestro muy digno Sr. Delegado D. José Moreno Carretero. Reciba nuestro particular amigo y afligida señora nuestro más sentido pésame.

El 28 por la noche entró en bahía el vapor Corisco, trayendo á bordo á nuestro Ilmo. P. Vicario Apostólico; quien no pudo desembarcar hasta la mañana siguiente por lo intempestivo de la hora. El día siguiente subió á la Misión, después de haber sido recibido oficialmente por la policia en pleno y agasajado por los europeos residentes, quienes se mostraron muy satisfechos de su sencillo y amable trato. Llegó al poblado de la Misión cerca de las 11 de la mañana, á causa de un fuerte tornado que sobrevino, siendo recibido al repique de campanas y con visibles muestras de satisfacción por la Comunidad, Colegio y vecinos del poblado.

—El día 1 del que rige hubo comunión general, suministrada por S. Ilma. á las 6 de la mañana, en que se acercaron á la sagrada Mesa multitud de cristianos por no decir todos los de la comarca. A las 8 contrajeron matrimonio el joven carpintero Antonio Njoku, natural de Corisco y la joven Emilia Erite, natural de esta y educada en Basile.

Luego siguió la misa y acto continuo administró S. Ilma. el sacramento de la Confirmación á algunos

neófitos. Luego las danzas y el joljorio al estilo del país.

Que el Señor conceda á los nuevos desposados y á los neófitos confirmados la plenitud de sus dones, en el tiempo y en la eternidad.

El 29 fué relevado impensadamente de su cargo de Agente del Sr. Leal el que lo venía desempeñando en esta bahía D. Manuel Vázquez, siendo sustituido por un moreno, muy inteligente, según dicen, en asuntos del ramo. El mismo día 29 salió para Santa Isabel nuestro Sr. Delegado, á causa de un funesto golpe recibido en los dedos de una mano. Celebraremos su pronta mejoría.

Por el correo del 12 nos comunicaba nuestro corresponsal Pijoán lo siguiente:

El 13 llegó el vapor «Corisco» y cuál no fué nuestra sorpresa al encontrarnos á las nueve de la noche con el Ilmo. P. Vicario Apostólico quien con su digno Secretario R. P. Albanell en medio de tinieblas había tenido que subir á pie la no despreciable cuesta. El lunes, día 15, continuaron su viaje á Moka, Musola y S. Carlos. Deseámosles feliz expedición apostólica.

—En el mismo vapor llegó el digno Sr. Delegado, que hubo de regresar otra vez á la Capital para sufrir una operación quirúrgica en la mano. Que se alivie y vuelva pronto entre nosotros.

—El día 12 celebróse en Moka la fiesta de Navidad, así llamada desde la venida de los europeos. Suponemos será la fiesta de la plantación de los ñames que los bubis celebran con entusiasmo lo mismo que la de la recolección. De todas partes se veía afluir gente á esta fiesta de familia, que en este año revistió nuevo título de esplendor y regocijo, ya que á la fiesta de costumbre se juntaba la fiesta de la libertad de su pueblo, la Pascua, como quien dice; pues eran muchos los que cumplidos los cuatro años de contrata volvían contentos al seno de la familia.

—Hemos tenido unos días en esta Misión á nuestro buen amigo D. Alejandro Lara, para librarse de molestas indisposiciones que le aquejaban. Volvió á su destino bastante mejorado.

—Saciadas pueden estar este año las plantas con las abundantes lluvias que han caído. Los numerosos tornados que ahora nos visitan, presagian la proximidad de la seca.

SUeltas. —Según la revista «Mercurio» de Barcelona, el 16 de Octubre se cotizó allí el cacao superior de Fernando Poo de 2'30 á 2'40 pesetas, el kilo: el mediano de 2'10 á 2'20 y el bajo de 2'10 á 2'15.

—Son varias las entidades, aquí establecidas, que han concurrido á la exposición organizada en Calabar por el Gobierno de aquella colonia inglesa. No dudamos que serán muchas más las que concurrirán á la Nigeria del Sur en Diciembre del año próximo.

—Agradecemos al «Boletín de la Sociedad Geográfica» la reproducción de algunos artículos publicados en estas columnas.

—El Ilmo. P. Vicario A. en compañía de su Secretario se halla girando una visita por las Misiones de Concepcion, Musola, S. Carlos y María Cristina.

—El tornado de hoy, 25, ha derribado por tierra varios postes telefónicos y roto el alambre conductor

BANAPÁ: Imprenta de los Misioneros.